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高雄市議會第 4 屆第 2 次定期大會警消衛環委員會 

(中華民國 112 年 12 月 1 日下午 2 時 33 分） 

第 3 次審查會會議紀錄 

主席（黃議員明太）：  

好，開會。（敲槌） 

今天進行警消衛環部門第 3次分組審查，今天要審查，一、議長交議市政府提案

4案，衛生局 1案、環保局 3案；二、議員提案 116案，請宣讀。 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗: 

    各位議員請看議長交議市政府提案，請看案號 3、類別：警消衛環、主辦單位：

高雄市政府衛生局、案由：請審議市政府衛生局暨其他局處辦理因應「登革熱」緊急

防疫業務所需經費共計新臺幣 1億 9,745萬元，擬先行墊付執行案，請審查。 

主席（黃議員明太）： 

    各位委員有沒有意見？沒有意見，同意辦理。（敲槌決議）  

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗: 

    衛生局提案審查完畢。繼續審查環保局，請看案號 4、類別：警消衛環、主辦單

位：高雄市政府環境保護局、案由：請審議為執行環境部環境管理署補助市政府辦

理「高雄市 113 年度優質公廁及美質環境推動計畫」(經常門)經費新臺幣共 423 萬

元，包含環管署補助款 313 萬 200 元(74%)及市政府配合款 109 萬 9,800 元(26%)，

擬先行墊付執行案，請審查。 

主席（黃議員明太）： 

    各位委員有沒有意見？沒有意見，同意辦理。（敲槌決議） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗: 

    請看案號 5、類別：警消衛環、主辦單位：高雄市政府環境保護局、案由：請審

議環境部補助市政府環保局辦理「113 年度高雄市重點河川關鍵污染物削減暨總量

管制計畫」經費合計新臺幣 861 萬元(中央補助新臺幣 59 萬 7,000 元，市政府配合

款新臺幣 801萬 3,000元)，擬先行墊付執行案，請審查。 

主席（黃議員明太）： 

    雅慧議員。 

李議員雅慧： 

    我先了解關鍵河川指的是哪些河川？有沒有包含後勁溪？因為後勁溪一帶有滿多

的工廠，包括過去偷排紀錄的日月光工廠，因為現在下游還是有滿多種植的農田在，

我不曉得在這一塊，我們都是如何確保他們排放出來的水是可以作為灌溉用水的部

分，這些是不是都可以做個說明？ 

主席（黃議員明太）： 

    請局長回答。  

環境保護局張局長瑞琿： 

    跟主席、各位委員報告，重點河川的部分，包括二仁溪、阿公店溪，還有愛河及

本市其他流域的河川也都會把它包括在內，重點河川原則上是這三件。 

李議員雅慧： 
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    後勁溪有包含嗎？ 

環境保護局張局長瑞琿： 

    也會把它包含進去，因為這個看我們要處理哪一座是怎麼去做，最主要是加嚴標

準，假如我們針對後勁溪有加嚴標準，這個加嚴標準我怎麼去查核相關產業廢水排放

的問題，所以這個部分會依照相關計畫內容來執行。 

李議員雅慧： 

    你們多久會做這些檢測？ 

環境保護局張局長瑞琿： 

    我請科長。 

李議員雅慧： 

    好。 

環境保護局土壤及水污染防治科林科長尚鋒： 

    這個是每個月都會進場稽查一次，然後透過每次的稽查成果，回來檢視他是不是

有正常按那個許可內容去執行，如果有問題的話，我們會輔導他改善。 

李議員雅慧： 

    所以所有河川都會每個月一定做一次排放的檢查？ 

環境保護局土壤及水污染防治科林科長尚鋒： 

    對，我們會挑重點行業。 

李議員雅慧： 

    重點？ 

環境保護局土壤及水污染防治科林科長尚鋒： 

    就是針對每個河川，然後挑它其中污染濃度比較高的部分。 

環境保護局張局長瑞琿： 

    就是它在排放污染物的重點是什麼，針對那個去查核。 

李議員雅慧： 

    目前為止，你們在後勁溪稽查過程當中，有開罰過的廠商嗎？ 

環境保護局張局長瑞琿： 

    有。 

環境保護局土壤及水污染防治科林科長尚鋒： 

    有。 

李議員雅慧： 

    也是有，可以會後再把資料給我。 

環境保護局土壤及水污染防治科林科長尚鋒： 

    好。 

環境保護局張局長瑞琿： 

    可以再把資料給議員。 

李議員雅慧： 

    好，謝謝。 

林議員志誠： 

    請問科長，我們去採樣的時候，你們會提前通知，對不對？ 
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環境保護局土壤及水污染防治科林科長尚鋒： 

    不會。 

環境保護局張局長瑞琿： 

    沒有，河川不會通知廠商。 

主席（黃議員明太）： 

    河川不會。 

林議員志誠： 

    清桶槽那個。 

環境保護局土壤及水污染防治科林科長尚鋒： 

    清桶槽？ 

林議員志誠： 

    桶槽的採樣，你們如果要檢查公司的放流口。 

主席（黃議員明太）： 

   不可能。 

環境保護局土壤及水污染防治科林科長尚鋒： 

    不會。 

環境保護局張局長瑞琿： 

    不會啊！ 

林議員志誠： 

    不是，我要講的是，因為我遇到兩件，他們剛好清完桶槽之後，他們也不清楚，

因為都是他們的員工讓你們進去，就超標 300 多倍。局長應該知道其中一件，我已經

遇過兩次，都是廠商的員工可能是教育還是宣導的關係，所以他們不清楚他們可以跟

你們溝通，請你們慢一個禮拜再過來。他們才剛清完，從放流口抽出來的採樣數據暴

增。 

環境保護局張局長瑞琿： 

    但他就是清桶槽，他洗這個桶槽他還是要把這些廢水收集以後去處理，不能排放

出來。 

主席（黃議員明太）： 

    對，志誠議員，環保局的立場，不管你內部作業或什麼作業，你排放出來一定要

合格。 

環境保護局張局長瑞琿： 

    對。 

主席（黃議員明太）： 

    你清桶槽的水不合格，你要循環回去，不能排出來，所以這個沒有空窗期，水污

法規定是…。 

江議員瑞鴻： 

    水污法有規定。 

主席（黃議員明太）： 

    對，他們環保局不可能提前通知，這樣就內神通外鬼了，這是違法的行為。今天

我們談的是整個河川，我倒是比較關注為什麼中央只補助 50幾萬元，為什麼高雄市負
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擔 800多萬元，是不是你們不用心寫報告？ 

環境保護局土壤及水污染防治科林科長尚鋒： 

    這個跟議座報告，應該是中央正常規範他們要補助 63%補助我們。 

主席（黃議員明太）： 

   對。 

環境保護局土壤及水污染防治科林科長尚鋒： 

    後來他們今年度因為提升為環境部的關係，他們整個公建的基金不曉得是被其他

單位用走，還是怎樣，他說整個預算調整後，他可以補助我們的今年度補助地方的

loading就整個大幅下降，所以導致地方的配合款…。 

主席（黃議員明太）： 

    我認為不能這樣。 

江議員瑞鴻： 

    你沒有叫他們明年補啊！ 

環境保護局土壤及水污染防治科林科長尚鋒： 

    因為今年是所有縣市都這樣，不是只有高雄市特殊。 

主席（黃議員明太）： 

    對，中央政府不能這樣做事，他們的錢被其他單位挪用，所以他們沒有錢來執行。 

環境保護局土壤及水污染防治科林科長尚鋒： 

    對。 

主席（黃議員明太）： 

    那就不要做了，中央政府就收起來。 

李議員雅慧： 

    63%是多少錢？應該要做的。 

環境保護局土壤及水污染防治科林科長尚鋒： 

    目前我們自籌是 93萬元。 

李議員雅慧： 

    不是，我是說如果正常來講。 

環境保護局土壤及水污染防治科林科長尚鋒： 

    63%大概…。 

許議員采蓁： 

    110萬元嗎？ 

李議員雅慧： 

    100多萬元嗎？ 

主席（黃議員明太）： 

     600多萬元。 

環境保護局土壤及水污染防治科林科長尚鋒： 

    600多萬元那邊。 

主席（黃議員明太）： 

    他們本來要補助 600多萬元，現在只補助 59萬元。 

李議員雅慧： 
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    那差很多。 

林議員志誠： 

    那差滿多的。 

江議員瑞鴻： 

    這樣要再爭取回來。 

環境保護局張局長瑞琿： 

    再來跟部長爭取看看。 

李議員雅慧： 

    抗議、爭取。 

主席（黃議員明太）： 

    對，反而高雄市的河川這幾年改善得算不錯，因為之前環保局都沒有很嚴格的要

求、很認真的執行稽核，所以很多電鍍廠都偷排。現在可能在鳳山溪的污染，比較嚴

重的都是因為畜牧業或食品業。 

環境保護局張局長瑞琿： 

    食品業比較多。 

主席（黃議員明太）： 

    我知道。 

江議員瑞鴻： 

    等於畜牧業的減少了。 

主席（黃議員明太）： 

    它雖然沒有重金屬的污染，但是它造成河水的優養化，你的 COD、BOD在這邊長期

也是變成生物的殺手。所以鳳山溪的整治，我認為未來是很重要的情況。 

環境保護局張局長瑞琿： 

    我們從 110年開始加強河川的疏浚，還有加強清理。 

主席（黃議員明太）： 

    對，在下水道系統，高雄市政府在原高雄縣的縣區所有下水道系統完全都不完備，

所以整個河川的污染現在大部分都是有機物，大概都是這些家庭污水最嚴重的就是有

機物，有機物產生 COD、BOD，BOD 又會造成環境很嚴重的影響，臭氣沖天，還會產生

沼氣，這些沼氣有時候蓄積的話，它還會燃燒，碰到有火源的時候，會燃燒、會產生

爆炸。所以這個部分我們也希望加強，當然這是水利局的事情，但是環保局這裡相關

於環境的保護，我還是希望高雄市政府你們也多建議，我們的下水道系統一定要趕快

把它完備，這才是先進城市。我們到日本，人家的郊區所有家庭污水排出來，最後到

水溝的水都像自來水，這才是真正的城市。各位委員還有沒有意見？沒有意見，同意

辦理。（敲槌決議） 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    請看案號 6、類別：警消衛環、主辦單位：高雄市政府環境保護局、案由：請審

議環境部補助市政府環保局辦理「113年度高雄市畜牧廢水氨氮回收推動計畫」經費合

計新台幣 780萬元（中央補助款 200萬 9,000元、市政府配合款 579萬 1,000元），擬

先行墊付執行案，請審查。 

主席（黃議員明太）： 
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    你們氨氮怎麼回收？畜牧廢水的氨氮大概幾十 ppm 而已，你們怎麼做回收？而且

經費這麼一點，怎麼做回收？唬人嗎？ 

環境保護局土壤及水污染防治科林科長尚鋒： 

    跟議座報告，因為我們現在都是透過畜牧業他們排放的廢水大概會回收 5%水處理

後，回到畜牧場內澆花灌使用，就是變成…。 

主席（黃議員明太）： 

    那不是氨氮，是廢水氨氮回收推動計畫。 

環境保護局土壤及水污染防治科林科長尚鋒： 

    那個是做成…。 

主席（黃議員明太）： 

    你那個是廢水的回收。 

環境保護局張局長瑞琿： 

    沼渣沼液。 

環境保護局土壤及水污染防治科林科長尚鋒： 

    沼渣沼液的那個我們會做…。 

主席（黃議員明太）： 

    什麼？ 

環境保護局張局長瑞琿： 

    沼渣沼液。 

環境保護局土壤及水污染防治科林科長尚鋒： 

    沼渣沼液。 

主席（黃議員明太）： 

    沼渣？ 

環境保護局土壤及水污染防治科林科長尚鋒： 

    對，我們有 4 台集運車會到畜牧業這邊收集他們的畜牧廢水，然後做成沼渣沼液

後，再去農地施灌。 

主席（黃議員明太）： 

    這跟氨氮回收有什麼關係？ 

環境保護局張局長瑞琿： 

    因為這樣申請補助款才比較高。 

主席（黃議員明太）： 

    你們就在撒謊啊！這跟氨氮一點關係都沒有，因為這我是專家，我們的電鍍廠內

氨氮回收系統是我自己發明的專利。 

環境保護局張局長瑞琿： 

    這個是針對畜牧業。 

主席（黃議員明太）： 

    我知道，畜牧業的糞便、尿液氨氮也不高，大概幾十 ppm 而已，這個根本沒有回

收的價值。所以你們寫這個題目，我就覺得很奇怪，你是水的回收而已，不是氨氮的

回收吧？ 

環境保護局張局長瑞琿： 
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    應該是沼液的回收。 

主席（黃議員明太）： 

    好。各位委員有沒有其他的意見？沒有意見，同意辦理。（敲槌決議） 

環境保護局張局長瑞琿： 

    謝謝。 

李議員雅慧： 

    我們有專業的在這裡。 

主席（黃議員明太）： 

    好，局處的都審查完畢了，可以離席了。 

環境保護局張局長瑞琿： 

    謝謝召集人，謝謝委員。 

主席（黃議員明太）： 

    接下來審議議員提案。徵詢在場議員，議員提案編號 65號至 180號案，共 116案，

因均屬對市政府之建議案，議員提案一般我們都尊重提案議員的提案權，是否全部送

市府研究辦理？若無異議，有沒有意見？沒有意見，送市政府研究辦理。（敲槌決議） 

湯議員詠瑜： 

    議員提案分類是誰在分的？我們提案進來後，然後分到哪邊？ 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    這是議事組分給我們，然後我們再處理。 

江議員瑞鴻： 

    他們會分類，譬如警察局的就分到警消衛環類，如果是環保局的就分到我們委員

會。 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    他們會看內容分，但有時候分到各委員會後，委員會看如果不是那個委員會的，

議事組就會再改分。 

湯議員詠瑜： 

    如果他分錯了，會不會這樣？ 

江議員瑞鴻： 

    不會。 

本會警消衛環委員會陳專門委員月麗： 

    不會分錯，如果分錯，到市政府研考會還是會再分給權責的局處做處理。 

湯議員詠瑜： 

    他會再去重分。 

主席（黃議員明太）： 

    好，散會。（敲槌） 


